

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2009

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA
SUPERFICIAL EN PROYECTO DE
CONSTRUCCIÓN DE LOS PARQUES
EÓLICOS “BLANCO”,
“CARRICONDO” Y “MELGUIZAS”
CANILES (GRANADA)**

RAFAEL J. PEDREGOSA MEGÍAS
M^a REYES ÁVILA MORALES
INMACUADA RODRÍGUEZ GARCÍA

Resumen: Este artículo presenta los resultados obtenidos a raíz de la prospección arqueológica superficial durante los trabajos realizados en el área afectada del proyecto arqueológico.

Summary: This article presents the results obtained as a result of the superficial archaeological prospection during the works made in the affected area of the project of archaeological.

El equipo que formo parte de los trabajos a desarrollar estuvo compuesto por varios arqueólogos: Rafael J. Pedregosa Megías como director, dos técnicos Arqueólogos: M^a Reyes Ávila Morales, Inmaculada Rodríguez García.

**ANTECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN
DE LA INTERVENCIÓN**

El municipio de Caniles, se emplaza en uno de los principales accesos al Parque Natural Sierra de Baza, entre dos ríos que bajan de ella: El Gállego (denominado Bodurría agua más arriba) y Gudalopón, formado por la confluencia a pocos kilómetros de esta villa de otros dos arroyos serranos: El Uclías y El Moras. Tan importantes son estos ríos que están representados en el escudo heráldico de la Villa.

La zona afectada por los proyectos se localiza al este del término municipal de Caniles ocupando los parajes denominados “Blanco”, “Carricondo” y “Melguizas”. Los terrenos encuentran en el borde de una planicie, entre la vertiente norte de la Sierra de Baza y la Hoya del mismo nombre. Caniles penetra en el Parque natural “Sierra de Baza” por el lado sudoriental.

El área donde quedarán instalados los parques eólicos se ubican dentro de una zona denominada “Las Piezas” encontrando, entre los accidentes geográficos más significativos, al noroeste, La Rambla del Muerto y al sueste El Alto del Milano.

La vegetación actual del área se encuentra degradada; la actividad agrícola, ganadera y forestal a lo largo del tiempo ha transformado la vegetación primitiva en un paisaje antropizado, resultado de la transformación por el hombre a lo largo de los siglos.

El parque eólico “Blanco”, Carricondo y “Melguizas” estará formado por 17 Aerogeneradores, situados a una altura media de 660 m. s.n.m. La instalación se completará con los necesarios elementos de infraestructura

(viales, cimentaciones, canalizaciones, etc.) y electromecánicos (estación anemométrica, red de tierras, sistemas de seguridad, contraincendios, etc.).

Existen vestigios de asentamientos Neolíticos en la Cueva de la Pastora o el Poblado de los Montones de Piedra; y de la Edad del El cobre y del Bronce en Rejano, la Carriza, el Barrio de San Sebastián y Fuente de la Salud.

En 1975 se produjo el hallazgo de un poblado argárico en el Pago de la Berrea (Caniles).

Durante la época árabe alcanza su máximo esplendor bajo la denominación de *Canilla*. Se continúa con la explotación de sus recursos auríferos, se perfeccionan los antiguos sistemas de regadío y se construyen otros nuevos. Asimismo se erige una atalaya, La Torre, para comunicarse y vigilar la zona. En época nazarí la localidad recibió el nombre de Caniles.

Por su situación fronteriza es asediada durante años por las tropas castellanas, siendo reconocida como una de las fortalezas más difíciles de tomar. En 1489 el conde de Tendilla, en nombre de los Reyes Católicos, ocupa la plaza de

manera definitiva, y pasa a denominarse Caniles de Baza.

RESULTADOS DE LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA

La Prospección Arqueológica Superficial ha sido realizada entre los días 26 y 31 de Agosto de 2009.

El área destinada a la ubicación de los aerogeneradores así como la destinada a caminos una topografía llana, con pequeños desniveles y suaves pendientes.

La prospección arqueológica en los parques Eólicos Blanco, Carricondo y Melguizar, nos permitió documentar el cultivo de algunas pequeñas parcelas de cereal, almendros y en fundamentalmente en el P.E. Blanco de brócoli.

Dentro de los trabajos realizados pudimos comprobar la escasez de

construcciones antiguas, así como de elementos antrópicos asociados al cultivo de las parcelas donde se ubicarán los aerogeneradores, áreas de seccionamiento y cableado de las mismas.

El paisaje se caracteriza principalmente por el cultivo de cereal fundamentalmente trigo y cebada, además de algunas parcelas de almendros y el brócoli mencionado anteriormente, destacando algunas encinas aisladas a lo largo de los terrenos que delimitan los parques eólicos.

En relación a la documentación del patrimonio Arqueológico en la zona de actuación de los tres parques Eólicos, “Blanco”, “Carricondo” y “Melguizas” durante los trabajos decampo, no se han documentado restos o evidencias arqueológicas que nos permitan hablar de una ocupación en dichos terrenos.

BIBLIOGRAFÍA

- ADRO HER, A. et alii (2002): La Cultura Ibérica. Granada arqueológica. Diputación de Granada. Granada.
- FERNÁNDEZ GARCÍA, I. (1992): “Arqueología romana en la provincia de Granada”. *Florentia Iliberritana*, 3. Granada.
- MARTÍN GARCÍA, M. et alii (1999): “Inventario de Arquitectura Militar de la Provincia de Granada (S. VII al XVII)”. Dip. de Granada.
- MOLINA, F.; ROLDÁN, J.M. (1983): Historia de Granada. De las primeras culturas al Islam. Tomo I. Granada.
- NAVARETE, M^aS. (2003): La Prehistoria. Granada arqueológica.